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Thies Kaspareit
ist Leiter der FN-Abteilung 
Ausbildung

DAS IST MIR WICHTIG 

Sachlich diskutieren
Wir brauchen eine sachliche Diskussion über die pferdegerechte 
Ausbildung – dafür plädiert FN-Ausbildungsleiter Thies Kaspareit 

Wer mit Pferden arbeitet, weiß, dass 
man in unerwartete Situationen kom-
men kann. Dass ein Pferd nervös 
ist und es sich nicht wie gewohnt 
trainieren lässt. Passiert das bei einer 
Vorführung vor Publikum steigt die 
Nervosität – meist bei Reiterin oder 
Reiter und Pferd. Rahmenbedingungen 
können sich ändern. Das kann bedeu-
ten, seinen ursprünglichen Plan über 
den Haufen werfen zu müssen und 
vielleicht das Pferd so zu arbeiten, wie 
es die Situation erfordert, um es wieder 
auf seine Seite zubekommen. Deshalb 
darf man als Akteur und als Betrach-
ter nicht dogmatisch auf das Formale 
pochen. Eine gute Selbsthaltung mit 
dem Genick als höchsten Punkt und 
der Nasen-Stirnlinie an bzw. vor der 
Senkrechten ist richtig, aber das allein 
macht noch keine pferdegerechte Aus-
bildung aus. Bei einer pferdegerechten 
Ausbildung soll das Pferd nicht die gan-
ze Stunde in diesem „Idealbild“ durch 
die Bahn gehen, vielmehr ist es das 
Gymnastizieren des Pferdes, bei dem 

es auch momentweise etwas hinter die 
Senkrechte kommen kann. Man muss 
immer das Gesamtbild sehen. 

Es gibt unterschiedliche Ansich-
ten, wichtig ist, dass wir miteinander 
klären, was im Sinne des Pferdes und 
unserer Reitlehre richtig und angemes-
sen ist. Der Kriterienkatalog der FN 
ist eine sehr hilfreiche Grundlage für 
eine sachliche Gesprächsbasis. „Richtig 
Reiten ist Tierschutz“ – dahinter stehe 
ich voll und ganz. Manche schauen 
allerdings kritisch darauf, das müssen 
wir uns immer dann gefallen lassen, 
wenn es tatsächlich nicht mehr richtig 
ist. Das sollten wir selbstkritischer be-
trachten, aber auch erwarten können, 
dass wir alle immer sachlich und fair 
miteinander umgehen. Dann profitiert 
auch das Pferd davon.
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Felix Haßmann ist Berufsreiter-
champion – zum vierten Mal.
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Körpersprache des Pferdes: Darum 
ging es in der Praxis beim BBRT. 
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Pferdegerechte 
Ausbildung hat 
viele Facetten.


